

INICIA CAMPAÑA POR 212 ALCALDÍAS EN VERACRUZ



Especialistas prevén que sea una elección compleja, ya que por primera vez se junta con los comicios del Poder Judicial local y federal

Texto: **ÉDGAR ÁVILA**

—estados@eluniversal.com.mx

Fotografía:

PATRICIA MORALES

Xalapa.— En un proceso electoral que—según analistas— será “extremadamente complejo”, este martes arrancan las campañas para que los veracruzanos elijan a sus autoridades municipales y a una parte de jueces y magistrados de entre un total de 12 mil 404 candidatos (12 mil 142 para alcaldías, sindicaturas y regidurías, y 262 del judicial).

Esta será una elección atípica para renovar las 212 alcaldías, 212 sindicaturas y 630 regidurías, así como 98 cargos judiciales estatales (sin contar los federales), lo que vislumbra un escenario “complejo”.

Los más de 6 millones de votantes deberán acudir a 16 mil 469 casillas en territorio veracruzano, entidad que, junto a Durango, tendrá por vez primera una elección simultánea de juzgadores locales.

“Abonamos a que la participación ciudadana en la elección de ayuntamientos también se vea reflejada en la elección judicial. Debemos destacar que Veracruz será un referente a nivel nacional”, afirmó en entrevista la consejera presidenta del Organismo Público Local Electoral (OPLE-Veracruz), Marisol Alicia Delgadillo Morales.

En tanto, los investigadores universitarios Alberto Olvera Rivera y Víctor Andrade Guevara ven unos comicios electorales complicados por la organización, emisión de votos, conteo e impugnaciones.

“Extremadamente complejo, puesto que es una elección múltiple; si ya de por sí las esferas municipales suelen ser conflictivas y difíciles, le añadimos el componente de la elección judicial federal y local, se vuelve esto un verdadero rompecabezas”,

MARISOL ALICIA DELGADILLO

Consejera presidenta del OPLE-Veracruz

“Abonamos a que la participación ciudadana en la elección de ayuntamientos también se vea reflejada en la elección judicial”

VÍCTOR ANDRADE

Analista

“La elección de los poderes judiciales puede entorpecer el proceso municipal, porque no hay casi información (...) y se puede complicar el proceso logístico”

consideró Alberto Olvera, integrante de la Universidad Veracruzana.

Ante una oposición diezmada, se previó la ratificación de la hegemonía política de Morena (con la gubernatura y mayoría legislativa), aunque se desconoce qué impacto tendrá en la elección judicial.

“La elección de los poderes judiciales puede entorpecer el proceso municipal, porque no hay casi información al respecto y se puede complicar el proceso logístico (...) de ahí en general será una jornada normal en muchos sentidos, sobre todo porque no hay mucha competencia”, aseguró el analista Víctor Andrade.

Confusión electoral

A partir del primer minuto de este martes 29 de abril arrancarán las campañas de los candidatos a alcaldías, sindicaturas y regidurías, así como de aspirantes a un puesto judicial local.

Para el especialista en democracia y participación ciudadana, Olvera Rivera, se carece de recursos suficientes y preparación institucional para organizar comicios con un mínimo de profesionalismo, como es el caso de la elección judicial que —advirtió— en sí misma es impracticable.

“Sólo en Veracruz y Durango coinciden las elecciones locales con las judiciales y uno puede suponer que eso podría garantizar un mayor flujo de votantes, puesto que lo municipal suele ser importante para los ciudadanos; no obstante, no es lo mismo tener candidatos conocidos y perfilados, a tener otras urnas donde hay que depositar votos por Dios sabe quién, cómo, dónde y para qué”, dijo.

En estados donde sólo habrá elección judicial se observan grandes problemas de organización, y si a ello se le suma una elección municipal y judicial local, como en Veracruz, se espera confusión y posibles abusos, insistió el especialista.

“Lo que se observa en Veracruz, como en otros estados con ese mismo patrón de hegemonía política, es que los conflictos ya se dieron por candidaturas más importantes, de tal forma que la elección será una elección de Estado, donde se garantiza que las clientelas morenistas voten por candidatos oficiales”, abundó.

Alianzas fracturadas

Para el proceso municipal se rompieron o fracturaron la mayoría de las coaliciones que participaron en 2024, cuando se renovó la gubernatura y las 50 diputaciones locales. Con un PRD desaparecido, el PAN y

EL DATO



Sólo en Veracruz y Durango coinciden este 1 de junio las elecciones locales con las judiciales.



PROCESO ELECTORAL

PADRÓN ELECTORAL:

6,120,710

PERSONAS

LISTA NOMINAL:

6,113,665

PERSONAS

47%

HOMBRES

52%

MUJERES

9

No Binarias



A partir del primer minuto de este martes 29 de abril arrancarán en Veracruz las campañas de los candidatos a alcaldías, sindicaturas y regidurías para las elecciones del 1 de junio próximo. Tendrán hasta el 28 de mayo para promoverse.

CARGOS A ELEGIR EN VERACRUZ, PROCESO ELECTORAL MUNICIPAL:

1,054

CARGOS

212

PRESIDENCIAS MUNICIPALES

212

SINDICATURAS

630

REGIDURÍAS

1

MAGISTRATURA DEL TRIBUNAL DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE

77

JUEZAS Y JUECES DE JUZGADOS DE PRIMERA INSTANCIA

262

CANDIDATOS REGISTRADOS

5,460

CASILLAS ELECTORALES

12,142

CANDIDATOS REGISTRADOS

11,009

CASILLAS ELECTORALES

PROCESO ELECTORAL PERSONAS JUZGADORAS:

98

CARGOS

15

MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA

5

MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL

PRI rompieron su alianza; mientras, el PT decidió separarse de Morena y el PVEM, que seguirán juntos.

En total, serán seis los institutos que buscarán ganar alguna de las alcaldías. Competirán la coalición parcial Sigamos haciendo historia en Veracruz (PVEM y Morena) y en lo individual PAN, PRI, PT, PVEM, MC y Morena.

“El principal reto de este organismo es desplegar a todo su funcionamiento electoral a lo largo y ancho de la entidad, garantizando que halla una boleta para que cada veracruzano pueda emitir su voto sin importar distancias ni regiones”, expuso la consejera electoral, Marisol Delgadillo. Y es que además se votarán 52 cargos de personas juzgadoras del Poder Judicial de la Federación y 98 cargos de personas juzgadoras estatales.

“Este escenario si bien representa un reto, también representa un referente para el resto del país, pues hay 30 entidades en las que este año no se celebrarán procesos ordinarios para renovación de ayuntamientos, poderes Ejecutivo y Legislativo locales”, recordó la consejera.

Los partidos que se disputarán la elección municipal llegan con una recomposición total: Morenaisiendo el partido hegemónico, con su aliado el PVEM; el PRI y el PAN casi “desmantelados”; Movimiento Ciudadano fungiendo como un partido satélite, y el PT en solitario.

Por vez primera en la historia del PRI, en Veracruz no logró registrar candidaturas en los 212 municipios, pues le faltaron cinco, lo que trajo duras críticas a su dirigencia.

El PAN padece una fractura interna por la decisión del senador Miguel Ángel Yunes Márquez de apoyar la reforma judicial morenista, que lo dejó —junto a su padre— fuera del blanquiazul. Otros personajes de ese grupo político se mantuvieron en las filas de Acción Nacional.

“Tanto PAN como PRI están desmantelados, en gran medida producto de malas decisiones que han tomado, de los malos resultados que hubo el año pasado y, sobre todo, el hecho de que no van en alianza en esta ocasión”, aseguró Andrade.

El especialista en estudios socio-políticos de la Universidad Veracruzana destacó que pareciera que Movimiento Ciudadano se fortaleció, pero en realidad se convirtió en un partido satélite, y como ejemplo detalló que su excandidato a la gubernatura, Hipólito Deschamps, es ahora candidato de Morena a la alcaldía de Alvarado.

Salvo en ciudades como Poza Rica, Córdoba y Orizaba, donde el investigador ve riesgos para Morena por sus desastrosos gobiernos, ve un reforzamiento de la hegemonía de Morena. En términos generales, señaló, se espera una elección con problemas de logística, con una oposición diezmada y Morena apuntalando su poder. “No podemos descartar ningún incidente dados los antecedentes que tiene Veracruz”. ●

Entre aspirantes con vínculos cuestionables, políticos aferrados al poder, la reciente renuncia de 129 candidatos y la inseguridad acechante, inician las campañas políticas para renovar 212 alcaldías de Veracruz

POR CHRISTIAN GARCÍA MUÑOZ
@chrismarmu

El proceso electoral local que se desarrolla en el estado de Veracruz carga con las sombras de malas prácticas políticas y la inseguridad que se arrastra desde hace más de una década. Este 29 de abril inician las campañas políticas para renovar mil 54 cargos públicos: 212 alcaldías, 212 sindicaturas y 630 regidurías. Los candidatos disponen de un mes para convencer al electorado.

En las distintas regiones del estado, existen grupos políticos, familiares, empresariales y hasta modernos cacicazgos que buscan permanecer en el poder municipal. Son las nuevas dictaduras, aquellas en donde el poder no se concentra en una sola persona, pero sí en un grupo en el que permanecen los mismos actores políticos.

El panorama político muestra a decenas de personajes que eran parte de las actuales administraciones, pero que han pedido licencia o han renunciado para poder contender en las próximas elecciones.

La inseguridad figura como un personaje más dentro de esta historia. Movimiento Ciudadano fue el único partido que levantó la voz para decir que al menos 10 de sus candidatos estaban amenazados y solicitaron medidas de protección

al gobierno del estado. En contraparte, la gobernadora Rocío Nahle, asegura que en Veracruz existen las condiciones adecuadas para que se lleve a cabo un proceso electoral en paz.

Modernos cacicazgos

La zona centro del estado destaca por que al menos tres exalcaldes, quieren volver a gobernar sus municipios. Se trata del otrora perredista Ramiro Páez Muñoz, expresidente municipal de Mariano Escobedo en el periodo 2014-2017, ahora candidato de la coalición Morena-Partido Verde.

Se encuentra también Salvador Montalvo, exalcalde perredista de Ixhuatlancillo en 2013, que posteriormente pidió licencia para buscar la diputación local en 2016, pero no ganó. Ahora aspira al cargo por segunda ocasión, pero como abanderado de Morena.

Un caso particular es el de Nogales, en donde Guillermo Mejía Peralta busca ser presidente municipal por tercera ocasión. Fue alcalde por primera vez cuando tenía 25 años de edad, en el periodo 2001-2004, emanado entonces de las filas del PRI. En 2018 asumió el cargo nuevamente, tras ser candidato de la alianza PRI-Partido Verde, y desde ahí impulsó la imagen del secretario del ayuntamiento, Ernesto Torres, para que se convirtiera en candidato y finalmente en el actual presidente municipal.

En esa segunda gestión municipal, también logró posicionarse a su sobrina Tania María Cruz Mejía, como diputada local plurinominal quien después obtuvo nuevamente el cargo en el pasado proceso electoral. Ahora, Guillermo Mejía Peralta es candidato a la alcaldía por tercera vez, aunque en esta ocasión representando a Morena y al Partido Verde.

Orizaba, que ha destacado por su crecimiento y conversión en un destino turístico, es ejemplo de la permanencia de un grupo político en el poder desde hace 18 años. Juan Manuel Diez Francos, empresario y actual presidente municipal, ha ocupado dicho cargo en tres ocasiones: de 2008 a 2011, de 2014 a 2017 y de 2022 a 2025.

Este cacicazgo moderno se formó a partir de que Diez Francos creó las condiciones para dejar el puesto en manos de su gente cercana. Entre su primera y segunda administración, el alcalde fue Hugo Chahín Maluly, y entre la segunda y tercera gestión, el presidente fue Igor Fidel Rojí López. Este último se desmarcó de la línea impuesta por el empresario y ahora es candidato de Morena a la alcaldía de Orizaba.

En esa ciudad, la batalla está entre Hugo Chahín Kuri (el candidato del actual alcalde e hijo del exalcalde Hugo Chahín) e Igor Rojí López, exalcalde y diputado local con licencia. Los orizabenses deberán elegir entre el grupo de siempre que, si gana, acumularía 22 años en el poder, o el otro camino, desprendido del mismo grupo pero ahora pintado de Morena.

Si alguien tiene algún miedo o amenaza, que hagan la denuncia, que vayan al OPLE pidan protección y se les va a dar"

Rocío Nahle
Gobernadora de Veracruz

1,054
cargos públicos serán renovados el próximo 1 de junio en Veracruz

47
candidatos panistas renunciaron a la contienda. Es el partido con más renunciadas

9
asesinatos de personas vinculadas con la política, se registraron en el pasado proceso electoral 2023-2024

¿Elecciones violentas?

Veracruz ha sido escenario de hechos violentos relacionados con la política y específicamente durante procesos electorales pasados. De acuerdo con la organización Data Cívica, el pasado proceso electoral 2023-2024, en el que se eligió a la nueva presidenta y se renovó la gubernatura, diputaciones locales, federales y senadurías, ha sido el más violento en el estado.

Entre enero y mayo del año pasado, previo a la jornada electoral, se habían registrado nueve asesinatos



CONTIENDA A LA VERACRUZANA #Elecciones



FOTO: FACEBOOK

José Hernández Cayetano, renunció a la candidatura del PT para la alcaldía de Las Vigas de Ramírez. El petista dijo que se retira de la contienda electoral por temas de carácter personal, pero fue señalado por la FGE de simular su secuestro.

de candidatos y personas relacionadas con el proceso comicial.

En marzo pasado, Movimiento Ciudadano dio a conocer que varios de sus candidatos estaban amenazados. Fue el primer partido político que levantó la voz frente a la inseguridad, por lo que ocho candidatos de MC recibieron seguridad por parte del gobierno del estado.

El lunes 7 de abril la gobernadora, Rocío Nahle, que eran cinco los candidatos de MC los que habían solicitado protección y agregó: "si ellos sienten cualquier amenaza, se les va a atender, hay condiciones completamente y las vamos a garantizar. Si alguien tiene algún miedo o amenaza, que hagan la denuncia, que vayan al OPLE pidan protección y se les va a dar".

El secretario de Gobierno, Ricardo Ahued confirmó que ya se brinda seguridad a los ocho candidatos, sin embargo señaló que no se habían presentado denuncias ante la Fiscalía General del Estado.

Aunque los candidatos de los diferentes partidos se conocen desde hace varias semanas, al iniciar las campañas, inicia también la exposición de los aspirantes debido a los recorridos y eventos que realizarán con el fin de buscar el voto de los ciudadanos.

Se bajan de la contienda

A 12 días de que se iniciara el periodo de campaña, el Órgano Público Local Electoral (OPLE) de Veracruz dio a conocer que 129 candidatos a presidentes municipales, sindicaturas, regidurías, así como suplentes de al menos 50 municipios del estado, renunciaron a la contienda, pese a estar oficialmente inscritos ante ese organismo.

El Partido Acción Nacional (PAN)

Veracruz y Durango son los únicos dos estados en los que se llevará a cabo un proceso electoral local para votar por presidencias municipales, sindicaturas y regidurías. En el resto del país se votará por ministros, magistrados y jueces

fue el que registró más renunciaciones, al salirse de la contienda 47 de sus candidatos. Del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) fueron 21, de Movimiento Ciudadano (MC) 16.

Tanto Morena como el Partido Revolucionario Institucional (PRI) registraron 18 renunciaciones y finalmente el Partido del Trabajo (PT) tuvo 9 aspirantes que se retiraron, así se dio a conocer a través del Acuerdo OPLEV/CG157/2025.

Esta decisión obligó al organismo electoral a sesionar de urgencia el pasado 17 de abril para resolver la procedencia de las sustituciones en las candidaturas. Todas las sustituciones presentadas por los partidos políticos corresponden al mismo género de la persona que había renunciado, salvó un caso, para maximizar la participación de las mujeres. El OPLE no informó las causas específicas de las renunciaciones de los candidatos.